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Niederschrift  
über die Sitzung der Gemeindevertretung Lehmrade am 19.12.2022 um 19.00 Uhr im 

Dorfgemeinschaftshaus, Gudower Str. 1, 23883 Lehmrade 

 
 

Beginn: 19:30 Uhr     Ende: 20:45 Uhr 
 
Anwesend: 8      (gesetzl.)  Mitgliederzahl: 9 

 
a) Stimmberechtigte    Bemerkungen: 
 
1. Bgm. Wagnitz, Cornelia 

    (als Vorsitzende) 
2. GV Rost, Katrin      

3. GV Brandt, Horst 
4. GV Winter, Ulrike                                

5. GV Winter, Christian 
6. GV Reimers, Mirko 
7. GV Boenisch, Wolfgang 
8. GV Edler, Sven 

 
Es fehlt: 
GV Schröder, Detlef  
 
b) Nicht Stimmberechtigte 

Herr Hurst, Amt Breitenfelde, als Protokollführer 
Fünf Einwohnerinnen und Einwohner 
 
 
Tagesordnung: 
I.   Öffentlicher Teil 

1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
 Beschlussfähigkeit 

2.  Anträge zur Tagesordnung 
   2.1 Beschlussfassung über den Ausschluß der Öffentlichkeit 

3.  Niederschrift der Sitzung vom 30.11.2022 
4.  Bericht der Bürgermeisterin 
5.  Einwohnerfragestunde 
6. Beschlussfassung über die Annahme von Spenden im Jahr 2022 
7. Verabschiedung des bürgerlichen Mitglieds Hanna Jahn 
8. Wahl über die Nachbesetzung eines Mitgliedes des Kulturausschusses 
9. 3. Satzung zur Änderung der Gebührensatzung der Gemeinde Lehmrade zur Deckung 

der Kosten der Mitgliedschaft in dem Gewässerunterhaltungsverband Hellbach-Boize 
(Wasser- und Bodenverband) 

10.  Mehrjährige Blühstreifen auf gemeindeeigenen Flächen 
11. Spenden Tafel Mölln und Weihnachtswünsche von Kindern am Tannenbaum im 

Stadthaus 
12. Termin für Treffen wegen Reitwege Lehmrade und Umgebung 
13. KM-Erstattung für Gemeindeverbindungsstraßen 
14. Sachstand Waldkindergarten 
15. Beratung und Beschlussfassung über die Anhebung der Hebesätze 

a. Grundsteuer A 
b. Grundsteuer B 
c. Gewerbesteuer 

16.  Verschiedenes 
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II.   Nichtöffentlicher Teil 
17. Anpassung Stundensätze 
18. Pachtangelegenheiten 

 
III.   Öffentlicher Teil 

19. Bekanntgabe der im nichtöffentlichen gefassten Beschlüsse 
 
 

  

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung 
und der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Bürgermeisterin Wagnitz eröffnet die Sitzung und begrüßt alle 
Anwesenden. Sie stellt fest, dass zur Sitzung ordnungsgemäß eingeladen wurde 
und die Gemeindevertretung beschlussfähig ist. Sie bestellt Martin Hurst vom 
Amt Breitenfelde zum Protokollführer.  
 
 

TOP 2 

 
 
 
 

Anträge zur Tagesordnung 

2.1 Beschlussfassung über den Ausschluß der Öffentlichkeit 
 
Bgm. Wagnitz beantragt, die TOP 17 und 18 unter Ausschluß der Öffentlichkeit 
zu behandeln. Die GV stimmt dem Antrag einstimmig zu. 
 
Ja-Stimmen:  8 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltungen: 0 
 
Weitere Anträge werden nicht gestellt. 
 
 

TOP 3 

 
 
 
 

Niederschrift über die Sitzung vom 30.11.2022 

 
Zum Protokoll gibt es keine Änderungswünsche. 
 
 

TOP 4 Bericht der Bürgermeisterin 

 
Bgm. Wagnitz berichtet: 

- In der Vorwoche wurde Landrat Dr. Mager vom Kreistag wiedergewählt. 
- Begehung mit dem Gewässerverband Hellbach-Boize am vergangenen 

Dienstag, die Gräben sind fast alle ausgetrocknet außer in Sophiental 
- Die Schleswig-Holstein-Stiftung bearbeitet ihre erworbenen Flächen am 

alten Frachtweg vorm Schulwald Richtung Brunsmark. 
- in diesem Winter soll noch eine Veranstaltung über Wölfe stattfinden 
- Am 14. Mai 2023 findet die Kommunalwahl statt 
- Am 20.12. tagt der Amtsausschuß, um eine neue Leiterin für das Team - 

Breitenfelde zu wählen. 
- Ein Bürger wird Wohnraum in Lehmrade für Flüchtlinge zur Verfügung 

stellen. Das Flüchtlingsnetzwerk des Amtes sucht noch Unterstützer, 
vorrangig für den Bereich Alt-Mölln 

- Das vorgelegte Gutachten über die Wasserqualität im Krebssee war 
fehlerhaft, es wurde eine Berichtigung vorgelegt. Die Wasserqualität ist 
hervorragend. 

- Das Gebäude Herrenstraße 19 (Kastanienhof) wurde in die Denkmalliste 
eingetragen. 
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- Die Reithalle im neuen Standort des Islandpferdehofs Kranichtal steht 
noch nicht.  

- Es liegt eine Bauvoranfrage für einen Offenstall für die Pferdehaltung vor. 
- Der Bau eines Einfamilienhauses hinter dem Bolzplatz hat begonnen. 
- Der Schulwald sollte durchgeforstet werden, aber der Harvester war 

defekt, das wird im Frühjahr nachgeholt. 
- Die IG Tourismus wird künftig verstärkt Unterkünfte von Privatvermietern 

im Amt vermitteln. 
Bericht Finanzausschuß: 
- Kein Bericht, der Haushalt 2023 ist in Arbeit. 
Bericht Kulturausschuß:  
- Es wird eine Seniorenparty mit den Schaalseejungs organisiert. 
Bau- und Wegeausschuß:  
- Herr Bock von der Stiftung Naturschutz hat seinen Vortrag abgesagt, 

dieser wird im Frühjahr nachgeholt. 
- Der Maschinenpark der Gemeinde steht derzeit bei einem Landwirt unter. 

Insgesamt ist das Gerät für die Gemeinde zu klein, es wird ausreichend 
Abstellraum benötigt. 

- Im Januar wird eine Veranstaltung zu Reitwegen in Lehmrade stattfinden. 
- Das Notstromaggregat ist in Planung, ein Förderantrag soll gestellt 

werden. Der Liefertermin ist noch offen. 
- Die Bänke für das Gemeindegebiet sind noch nicht bestellt. Sie werden 

aus Baumstämmen hergestellt. 
- Die Sanierung der Oldenburger Straße stockt durch das ungewöhnlich 

frühe Frostwetter, eine Asphaltierung der Deckschicht ist erst wieder im 
April möglich, wenn die Asphaltmischwerke öffnen. 
 

  
TOP 5 
 
 
 
 
 
 
TOP 6 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 7 
 
 
 
 
 
TOP 8 
 
 
 
 

Einwohnerfragestunde 

 
Wie ist der Sachstand zum Neubaugebiet? Die geplante Bebauung wird vom 
projektleitenden Unternehmen überprüft. In der Februar-Sitzung der GV können 
nähere Informationen erteilt werden. 
 
 
Beschlussfassung über die Annahme von Spenden im Jahr 2022 
 
Nach kurzer Beratung beschließt die GV, die 2022 eingegangenen Spenden 
anzunehmen. 

 
Ja-Stimmen:  8 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

 
 
Verabschiedung des bürgerlichen Mitglieds Hanna Jahn 
 
Frau Jahn ist nach Niedersachsen verzogen und heute nicht anwesend. Die 
Verabschiedung wird nachgeholt. 
 
 
Wahl über die Nachbesetzung eines Mitgliedes des Kulturausschusses 
 
Frau Regina Götting wird vorgeschlagen, sie wird einstimmig gewählt (Acht Ja-
Stimmen). 
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TOP 9 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 10 
 
 
 
 
 
TOP 11 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 12 
 
 
 
 
TOP 13 
 
 
 
 
 

 
3. Satzung zur Änderung der Gebührensatzung der Gemeinde Lehmrade 
zur Deckung der Kosten der Mitgliedschaft in dem 
Gewässerunterhaltungsverband Hellbach-Boize (Wasser- und 
Bodenverband) 
 
Der Gewässerunterhaltungsverband Hellbach-Boize erhöht zum 01.01.2023 die 
Beiträge für die Gemeinden. Es ist daher erforderlich, die 
Gewässerunterhaltungsgebühren von bisher 7,13 € je Gebühreneinheit auf 
13,94 € je Gebühreneinheit ab 01.01.2023 neu festzusetzen und die 
Gebührensatzung zu ändern. GV Boenisch erläutert, daß ein Teil der Beiträge in 
die Rücklage fließt. 
Die Gemeindevertretung Lehmrade beschließt die 3. Satzung zur Änderung der 
Gebührensatzung der Gemeinde Lehmrade zur Deckung der Kosten der 
Mitgliedschaft in dem Gewässer-unterhaltungsverband Hellbach-Boize (Wasser- 
und Bodenverband). 
 
Abstimmungsergebnis:  

 
Ja-Stimmen:  8 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

 
 
Mehrjährige Blühstreifen auf gemeindeeigenen Flächen  
 
Die eingerichteten einjährigen Blühstreifen sind im Winter tot, daher sollen für 
die Zukunft in den Verträgen mehrjährige Blühstreifen festgelegt werden. 
 
 
Spenden Tafel Mölln und Weihnachtswünsche von Kindern am 
Tannenbaum im Stadthaus 
 
Die Gemeindevertretung hat sich mit allen Mtgliedern an der Weihnachtsaktion 
im Möllner Stadthaus beteiligt, die Kosten von 235 € trägt die Gemeinde. 
Weiterhin beschließt die Gemeindevertretung, 750 € an die Möllner Tafel zu 
spenden. 
 
Abstimmungsergebnis:  

 
Ja-Stimmen:  8 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltungen: 0 

 
 
Termin für Treffen wegen Reitwege Lehmrade und Umgebung 
 
Für die Veranstaltung wird als Termin Donnerstag, der 02.02.2023 vereinbart. 
 
 
KM-Erstattung für Gemeindeverbindungsstraßen 

 
Die Verwaltung hat die für den Finanzausgleich der Kommunen wichtigen 
Gemeindestraßenkilometer für die Gemeinde Lehmrade ergänzend beim Land 
eingereicht. 
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TOP 14 
 
 
 
 
 
 

TOP 15 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
TOP 16 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Sachstand Waldkindergarten 
 
Die Verhandlungen mit der Gemeinde Grambek laufen. Wenn ein neues 
Baugebiet erschlossen wird, soll ein neuer Waldkindergarten in Grambek 
entstehen für Kinder aus Grambek, Mölln und Lehmrade. 
 
 
Beratung und Beschlussfassung über die Anhebung der Hebesätze 
a. Grundsteuer A 
b. Grundsteuer B 
c. Gewerbesteuer 
 
Die Hebesätze der Gemeinde Lehmrade betragen zurzeit: 
Grundsteuer A: 310 v.H. 
Grundsteuer B: 310 v.H. 
Gewerbesteuer: 335 v.H. 
 
Die Richtlinie zur Gewährung von Fehlbetrags- und Sonderbedarfszuweisungen 
hat als Voraussetzung für einen Antrag auf Fehlbetragszuweisungen ab 01. 
Januar 2019 die Hebesätze der Grundsteuer A auf 380 %, für die Grundsteuer B 
auf 425 % und für die Gewerbesteuer auf 380 % festgesetzt. Es ist daher bereits 
jetzt sinnvoll die Hebesätze jährlich in kleineren Schritten anzuheben. 
 
Die Gemeindevertretung Lehmrade beschließt  

- den Hebesatz für die Grundsteuer A und B ab dem 01.01.2023 auf 340 % 
festzusetzen und ab dem 01.01.2025 auf 360 %, 

- den Hebesatz für die Gewerbesteuer ab dem 01.01.2023 auf 345 % 
festzusetzen. 

 
Abstimmungsergebnis:  

 
Ja-Stimmen:  7 

Nein-Stimmen: 0 

Enthaltungen: 1 

 
 
Verschiedenes 
 
Es wird nichts berichtet. 
 
Die Gäste verlassen den Sitzungssaal. 
 
Bgm. Wagnitz unterbricht die Sitzung von 20:26 Uhr – 20:35 Uhr. 
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TOP 19 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
 
Die Öffentlichkeit wird wiederhergestellt. Es erscheinen keine Zuhörer mehr. 
 
Bgm. Wagnitz gibt folgende Beschlüsse der GV bekannt: 

- Anpassung der Stundensätze für Arbeitsstunden auf 20 €, für Trecker auf 
50 € 

- Verpachtung von Gemeindeland: zwei Pachtverträge werden verlängert, 
zwei Flächen werden ausgeschrieben. 

 
Bürgermeisterin Wagnitz beendet mit einem Dank an alle Teilnehmer und 
Zuhörer die Sitzung um 20:45 Uhr. 
 
 
 

 
_____________________   _____________________ 
Bürgermeisterin    Protokollführer 
gez. Cornelia Wagnitz   gez. Martin Hurst 
 

 


